

Coin d'histoire

Église Rois mages d'Akébé : une place importante du laïcat comme agent actif d'évangélisation



Une vue de la paroisse Rois mages d'Akébé.



La paroisse a une capacité d'accueil de 2 000 places.

Photo : Justelin Ndemezo'o

Photo : Justelin Ndemezo'o

Justelin NDEMEZO'O ESSONO
Libreville/Gabon

Cinquante-six ans après sa création au début de l'année 1960, l'église Rois mages d'Akébé, érigée en paroisse le 06 janvier 1964, continue inlassablement l'œuvre du Christ, à savoir permettre aux paroissiens de suivre l'étoile de Bethléem pour rencontrer le Seigneur, là où il est et y conduire leurs frères.

VENDREDI 09 décembre 2016, en nous présentant, dans l'après-midi, au curé de la paroisse Rois mages d'Akébé, le Père Benoît Diémé pour qu'il nous raconte l'histoire de cette église cinquantenaire, il nous avoue qu'étant en poste depuis peu, il ne maîtrise pas encore tous les dossiers. Aussi, nous confie-t-il au vice-président des Communautés ecclésiales vivantes de base (CEVB) de la paroisse, Jean Joseph Jolynom Abah'Ella. Véritable "bibliothèque" de cette paroisse, c'est donc lui qui, s'appuyant sur les archives et sur ses propres connaissances, éclaire notre lanterne, le lendemain, jour du rendez-vous.

La dédicace aux Rois mages, explique-t-il, a inspiré le Père René Lefebvre, alors premier curé de la paroisse. « Le révérend Père Lefebvre a pu choisir les visiteurs de l'Épiphanie – Melchior, Gaspard et Balthazar – pour être les Saints patrons de notre paroisse dont l'existence avait commencé un 06 janvier 1964, fête de l'Épiphanie. »

Pourquoi les "Rois mages", alors que l'Évangile de Mathieu ne parle que de "Mages", qui étaient des astrologues ? « Parce que, dans sa sensibilité traditionaliste, le Père Lefebvre était certainement nostalgique de la vieille France royaliste et de tendance action française. La céramique du chœur de notre paroisse est la reproduction fidèle d'une fresque de l'église de Taizé en France. Elle a été exécutée par le Père Pierre Peeters, alors curé à Sainte-Marie », poursuit M. Abah'Ella.

ALLURE D'UN AMPHITHEATRE• L'église Rois mages d'Akébé est une œuvre dans l'air des temps nouveaux. L'entrepreneur Martel avait la liberté de construire

l'église à son goût. Et c'est pour cela qu'il s'est inspiré d'une église du Maroc, ne craignant pas de lui donner un petit air de théâtre ou de cinéma, en y implantant une pente abrupte.

Cette église, qui a toutes les allures d'un amphithéâtre, ne devait être, à l'origine, qu'une chapelle auxiliaire de la paroisse Saint-Pierre, qui était chargé de l'apostolat dans le quartier Akébé, alors sous-peuplé au tout début des années 1960. C'est le révérend Père Lefebvre qui construit l'église et les premières dépendances, indiquent les archives de la paroisse. Suivant son premier vœu, il port son choix sur un petit terrain, estimant qu'il serait bien suffisant pour la création d'une chapelle et l'installation des Sœurs. Finalement, le 06 janvier 1964, Mgr Jean Jérôme Adam, l'archevêque, pour assurer une présence chrétienne dans ce quartier, érige la chapelle des Rois mages en paroisse autonome, avec le Père Lefeb-

vre comme premier curé. Le Père Fernand Legagneur lui succède en 1968, puis le Père Gérard Warenghem en 1975. Ce dernier a profondément marqué la vie de cette paroisse, que ce soit dans son fonctionnement ou dans le domaine de la pastorale des laïcs. Selon les archives de la paroisse, le Père Warenghem va assister à un double mouvement : d'une part, il connaîtra la grande explosion démographique des années 70-80, qui font aujourd'hui de cette zone un ensemble très peuplé. D'autre part, il lui imprimera cette marque particulière qui lui donne son cachet désormais : la place importante du laïcat comme agent actif d'évangélisation des quartiers pour les adultes et des différents milieux de vie pour les jeunes. Ses successeurs s'attachent à poursuivre cette ligne, tout en ouvrant encore plus la paroisse aux différents mouvements d'Eglise.

Aujourd'hui, avec la po-

pulation grandissante des "Etats-Unis" d'Akébé, la paroisse, qui a une capacité d'accueil de 2000 places, ne peut plus accueillir tous les fidèles. Malgré les travaux d'agrandissement effectués en 1999, le compte n'y est pas. « L'église est devenue trop petite par rapport à l'affluence. Faute d'espace, on ne peut plus l'agrandir », regrette M. Abah'Ella. Tout comme il regrette la réduction du nombre de prêtres de la paroisse. « Nous fonctionnions jusque-là avec trois prêtres. Malheureusement, on nous en a enlevé un. A la place, on nous a affecté un Frère. »

DYNAMISME• En revanche, notre interlocuteur se réjouit du dynamisme des prêtres et des différents mouvements chrétiens de la paroisse, qui se consacrent inlassablement à l'évangélisation des populations. Toutes choses qui, selon lui, « sont une façon pour nous d'adorer le Seigneur par les actes. »

« Nos prêtres, ajoute-t-il, portent la Bonne nouvelle de l'évangile sans se lasser. De même, les Communautés ecclésiales vivantes de base sont fortement enracinées, en collaboration étroite avec d'autres groupes de prières, jeunes et adultes. Toutes ces composantes bénéficient du précieux concours des Sœurs Carmélites de la charité. A la grande joie des chrétiens, car ce travail en profondeur produit des résultats admirables. » Auxiliaire de Saint-Pierre à sa naissance, la paroisse Rois mages est devenue, à son tour, bâtisseuse d'église. C'est en effet elle qui est le maître d'œuvre de la chapelle de Kinguélé, qui vient d'être érigée en paroisse. Dans sa mission d'évangélisation, la paroisse Rois mages se singularise par la beauté de ses offices et la ferveur des fidèles, tout heureux de voir leurs paroissiens suivre l'étoile de Bethléem, pour rencontrer le Seigneur là où il est et les y conduire.

... Et aussi

Les curés ayant servi aux Rois mages

LE curé est un prêtre chargé de la cure, c'est-à-dire qu'il a la charge des âmes d'une paroisse. Il est nommé par l'évêque dont il est le représentant et le délégué dans la paroisse. Voici la liste de ceux qui ont dirigé la paroisse Rois mages :

- René Lefebvre (fondateur) : 1964-1968
- Fernand Legagneur : 1968-1977
- Gérard Warenghem : 1977-1991
- Jean-Pierre Gaillard : 1992-1997
- Joseph Koerber : 1997-1999
- Daniel Taba : 1999-2002
- Jean-Pierre Menkouom : 2002-2006
- Pedro De Monteiro : 2006-2011
- Mathieu Bialla Balu : 2011-2015
- Benoît Diémé : depuis 2015



La maison dédiée au Père Gérard Warenghem pour son travail.



Jean Joseph Jolynom Abah'Ella, la "bibliothèque" de la paroisse Rois mages d'Akébé.

Photo : Justelin Ndemezo'o

Photo : Justelin Ndemezo'o